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ИЗ ЗАПИСНОЙ КНИЖКИ ФРОНТОВИКА 
 

Записки ветерана войны, профессора Магомеда Джалалутиновича Бу-
таева посвящены фронтовой юности автора и его сегоднешним размышле-
ниям. Часть из них вошла в его статьи, опубликованные в печати, и нашла 
широкий отклик у читателей. Полностью они будут опубликованы в гото-
вящейся к изданию книге «К 62-й годовщине Победы». Журнал предлагает 
несколько новых отрывков из нее. Перед читателями предстанут новые 
страницы народного подвига, искренние и правдивые свидетельства одного 
из активных участников жесточайших битв Великой Отечественной войны.  

 
 
Годы, годы... Их мало замечаешь в молодости, а чем ближе к «осени», тем 

чувствительнее они дают о себе знать, тем глубже понимаешь смысл поэтических 
строк: «Я люблю тебя, жизнь!» 

Прожитое каждому оставляет свою отметину, свой итог. Настает час, когда 
каждый из нас должен подвести итог своей жизни, попытаться рассмотреть след, 
оставленный на земле. Сейчас настал такой час и для меня. Перебирая в памяти 
прожитые годы, став свидетелем разрушения нашей державы, с тревогой думая о 
будущем своей республики и в целом страны, я хочу засвидетельствовать величие 
подвига тех, кто жил и работал рядом со мной. Не могу, не хочу унести с собой 
правду о том, что было, ибо в нашем прошлом – не только темные пятна. В нашем 
прошлом – то большое и светлое, что сделало Советский Союз и его народы при-
мером справедливости для всего человечества. 

Многих, кто проходит в моих записях, нет рядом с нами. А ведь не так давно 
покинувшие мир люди были живы, они творили, разговаривали, любили, смея-
лись, сердились, пили вино, радовались и грустили. Как  дивно полон был мир и 
как не умели мы ценить эту полноту: почему были так рассеяно безразличны, ле-
нивы к их близости, к свету их глаз? Это неверно, будто мир не скудеет, он явно 
не возмещает убыли в сугубо индивидуальном смысле. Можно без преувеличения 
сказать: сегодня мы были бы материально и духовно гораздо беднее без творения 
ушедших сыновей и дочерей горного края. С их именами мы шагнули в XXI век с 
большими надеждами. 

Судьба распорядилась так, что мне пришлось быть свидетелем значительных 
событий нашей истории. Я был солдатом на войне, комсомольским, партийным 
работником, журналистом, научным работником. А кроме того, личные обстоя-
тельства моей жизни дали мне возможность многое увидеть и узнать. Эти записи 
сделаны в разное время. Некоторые – весьма давно. Делал это для души своей, 
для своих потомков. Вовсе не собирался из них делать литературу, историю. 
Здесь нет придуманных сюжетов, эпизодов, имен. Историческая память склады-
вается из памяти каждого отдельного человека. В этом смысле записи мои – малая 
толика исторической памяти моего народа. 

В основу записей о войне легли воспоминания о трудных фронтовых дорогах, 
о душевном благородстве, воинской доблести, самоотверженности моих однопол-
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чан. В них я попытался воссоздать правдивый образ солдата, отстоявшего свободу 
и независимость нашей Родины. В них – сегодняшние размышления автора о ми-
нувшей войне. Разумеется, немало страниц посвящено родному селу, где прошла 
моя юность, приобрел вкус к жизни, выбрал свой идеал. 

Вновь просматривая свои записи, я вычеркнул из них некоторые длинноты, 
главным образом, связанные с разными подробностями своей личной жизни. В 
остальном, не желая вторгаться задним числом в свои тогдашние мысли и наблю-
дения, ограничился исправлением кое-где стилистических погрешностей. 

Кое-что из этих записей вошло в мои публикации, особенно в книгу «Куркли 
смеется» и в отрывки «Война глазами бывшего солдата». Большинство же запи-
сей так и остались лишь в записных книжках, так как из-за повседневных служеб-
ных и личных забот не мог вновь вернуться к ним. Накануне юбилея Победы не-
которые из них и предлагаю на твой суд, мой дорогой читатель. Буду весьма рад, 
если найдете в них что-то для себя, для своего ума и души. Отобраны они в таком 
виде и хронологии, как были занесены в записные книжки.  

 
И потому мы победили 

 
Среди интереснейших публикаций, проникнутых благородной памятью, осо-

бое место занимают воспоминания, фронтовые записи, письма самих участников 
войны, документальные материалы. Они составляют волнующие повествования о 
судьбе народной в одно из самых трагических мгновений истории. Отдаленные 
более чем шестью десятилетиями, мы видим ныне события не только изнутри, мы 
видим их во всем объеме, какими им суждено войти в историю. 

Кто же были те люди, чей ратный подвиг, чей беззаветный труд вызывают 
такую гордость? 

Это была надежда народа, великое поколение, как его называют теперь, а по 
возрасту – юноши и девушки. Озаренные светом российских революций, они в 
себе несли идеалы старшего поколения и, когда пробил час, пошли защищать их. 
Ко многому готовились они в жизни, но стали солдатами Великой Отечественной, 
это было самое главное, потому что Отечество было в опасности. И, понимая свое 
предназначение, не ожидая призыва или приказа, каждый из них «под тяжелое 
время подставил свое плечо». И потому мы победили. 

Это были матери, отдавшие фронту своих сыновей и дочерей. Самое дорогое, 
что у них было. Потому мы выстояли под Москвой и на Волге, под Ленинградом 
и на Кавказе, потому мы победили. 

Победили наши рабочие, которые совершили немыслимое. В ходе войны за-
ново построить заводы и уже к августу 1942 г. выпускать танки, орудия, а в даль-
нейшем – и самолеты значительно больше, чем получала фашистская армия, на 
которую работала вся Европа, – такого еще не знала история войн. И в большин-
стве своем это были женщины. Уже на втором году войны 53 процента рабочего 
класса были женщины, а еще – подростки и старики. 

Это были труженики сельского хозяйства, превозмогавшие голод, лишения, 
но отдававшие Победе свой труд и тепло своих сердец. 

Это была наша интеллигенция, чей талант, смелая мысль создали оружие, 
превосходившее немецкое. Без этого не было бы Победы. 

Это были наши полководцы, еще не знаменитые, им только предстояло стать 
полководцами небывалой по масштабам и значению, самой кровопролитной из 
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войн, в которой решались судьбы человечества. Их  выдвигал не кто-то, их вы-
двинула и отобрала война: талантливейших из талантливых, самых решительных, 
самых мужественных. Единственное поощрение, которого они добивались от 
Верховного, – это быть там, где всего опасней складывалась обстановка, на глав-
ном направлении, там, где решалась судьба сражения, судьба войны. И они тоже 
были молоды. Сегодня поражает их возраст. Черняховский командовал фронтом в 
37 лет. Выдающийся полководец войны маршал Жуков принимал Парад Победы, 
когда ему еще не исполнилось пятидесяти. А противостоял нам отнюдь не слабый 
враг, потому и победы давались высокой ценой – ценой, которую мы не опреде-
лили до конца и шестьдесят с лишним лет спустя. Да, противник был силен, опы-
тен, уверен в себе и коварен. 

Да, каждая война рождает своих полководцев. Но какое созвездие талантов! 
И это не было случайностью. В чрезвычайных обстоятельствах раскрылся про-
стор для могучих сил нашего народа. 

Все вместе – и рядовые, и маршалы, которых далеко впереди еще только 
ждали маршальские звезды, и дети, с недетским мужеством вставшие у станков, 
комбайнов, тракторов и матери солдатские и, жены, и вдовы – все вместе они бы-
ли – народ, руководимый партией во главе со И.В. Сталиным. 

Есть еще миллионы и миллионы людей – тех, кто пал в бою, и тех, кто сейчас 
жив и трудится, чьи имена еще неизвестны широко. Эти простые и скромные лю-
ди проявили беспримерное мужество, презрение к смерти, ум, находчивость, не-
преклонную волю к победе. И сегодня оставшиеся в живых с достоинством и че-
стью несут дорогое всем нашим людям высокое звание фронтовика. Это особое 
поколение победителей. На них можно рассчитывать, на них можно положиться. 

Поклонимся им всем, знаменитым и безвестным, за их подвиг. И поучимся у 
них их самоотверженности, смелости мысли, так необходимой сегодня, их готов-
ности брать на себя ответственность, самим решать все. 

С высоты минувших десятилетий отчетливее видится великая и горькая 
правда о той войне. Но именно в жестком свете неподкупной правды, открыто по-
веданной ныне, по-особому засияли не знающие себе равных в истории подвиги 
сынов Отечества нашего. Подвиги, которыми обеспечена Великая Победа над 
фашизмом. 

У войны есть свои законы, пусть жесткие: и побежденным, пусть обездолен-
ным, обращенным в неволю, оставляли право на существование. Фашисты же ве-
ли войну на полное истребление наций, народов. «Народ, который считает Льва 
Толстого великим писателем, не может претендовать на самостоятельное сущест-
вование» (Гитлер). Этого нельзя забывать никогда! 

Во имя высшей справедливости, во имя гордого будущего России нельзя до-
пустить, чтобы Великая Отечественная стала для потомков «неизвестной вой-
ной», как это уже кое-где произошло. Человеконенавистническая фашистская 
идеология принесла слишком много смертей и разрушений на нашу землю, чтобы 
о ней забыть. Она не осчастливила и немецкий народ, который принял на себя акт 
возмездия за урон, нанесенный нашей стране. Этот урок на веки веков. Священ-
ный долг нашей памяти, великий завет Победы – передать грядущим поколениям 
всю правду о войне и ее героях – Правду, не подверженную политическим мани-
пуляциям или конъюнктурным искажениям масштабов и значимости отгремев-
ших сражений. 
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История России показательна и тем, что в достижении победы над врагом од-
ним из определяющих факторов было осознание братского единства всех наро-
дов, населяющих ее огромную территорию. Фашисты, как помните, надеялись, 
что это единство наших народов, словно колосс на глиняных ногах, рухнет и раз-
валится от первых же сокрушительных ударов германского вермахта. Не вышло! 
И никогда ни у кого не выйдет, пока мы будем заодно, вместе. Не было в истории 
силы, способной поставить на колени наш народ. 

Убедительным образцом братской сплоченности народов в годы войны явля-
ется наша республика. Дагестан был превращен в один из арсеналов Вооружен-
ных Сил страны, а его многоотраслевое народное хозяйство – в хорошо налажен-
ное и четко работающее звено единой военной экономики огромной страны. 58 
Героев Советского Союза и России, 7 кавалеров ордена Славы трех степеней дала 
Отечеству относительно небольшая Страна гор. Десятки тысяч удостоились бое-
вых наград. Это предмет нашей гордости и славы. 

Хранить дружбу, единство и братство объединенных в России народов! Так 
завещала Победа и настоящему, и грядущему поколению. Забвение же славного 
прошлого, пренебрежение заветами Великой Победы обрекают людей на жалкое  
внеисторическое прозябание. Сама жизнь свидетельствует об этом. К сожалению, 
с большими издержками и потерями извлекаем порою мы уроки из жизни, из жес-
токой действительности. Не всегда дано нам прислушаться к голосу истории. 

Время неумолимо: уходят из жизни солдаты Великой Отечественной, спас-
шие Россию и мир, – уходят в легенды, воспоминания, песни, в гранит мемориа-
лов. И тем насущнее, тем острее становится благородный долг живущих всемерно 
позаботиться буквально о каждом, кого еще не добила война, кто вынес на своих 
плечах ее тяготы и лишения, приближая Победу. Их остается все меньше и мень-
ше, дорогих наших фронтовиков, и столь немного, в сущности, от окружающих 
им нужно: чуточку доброты и душевного тепла, внимания и заботы в трудные ча-
сы, когда ноют старые раны, когда так дороги слово, так спасительно подставлен-
ное вовремя плечо... 

Черное июньское утро 1941-го... И безудержно-радостное майское утро – в 
1945-м. А между ними – четыре долгих года Великой Отечественной, вместивших 
в себя и страшную горечь поражений, и светлое счастье Победы. Все было: дра-
пали от фрицев, горели в танках и самолетах, гибли, попадали в плен. Все было: 
отбивали свои города и села, устраивали фашистам «котлы», гнали их нещадно по 
всей Европе, пока не выползли они навстречу с последней белой капитулянтской 
тряпкой. И заалело над облегченно вздохнувшим миром алое Знамя Победы. До-
били врага в его собственной берлоге – Берлине. И, как гнусный хлам, к стенам 
гордого Кремля брошены были боевые штандарты разбитых фашистских дивизий. 

Безмерно счастлив был наш воин-победитель. Долг выполнил. Родину защи-
тил. И всякие попытки кое-кого принизить значение нашей Победы обречены на 
полный провал. Никто и никогда уже не отнимет у мужественных мужество, у 
победителей – Победу! Фронтовики в этом абсолютно уверены. 

Берегите память павших в боях за свободу и независимость нашей Родины, 
берегите память не доживших до наших дней, берегите уцелевших фронтовиков – 
такой нравственный завет Победы живущим от мала до велика, от школьника до 
академика, от рядового гражданина до главы государства. 
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*** 
Когда в переполненном автобусе подросток, вальяжно развалясь, сидит в 

кресле, а сгорбленная старушка или старик стоит перед ним на дрожащих ногах, 
стыдно должно быть не только родителям недоросля, а всем нам. Это ведь мы до-
пустили охаивание нашего прошлого, клевету на наши достижения, наших героев 
и полководцев. Это мы молчали и продолжаем молчать, когда безродные и бесче-
стные людишки обливают грязью целые поколения, унижают победителей и со-
зидателей, умом и руками которых приумножены богатства Родины, открыто, 
возведено, создано все, что ныне разворовывают ненасытные реформаторы, за 
счет чего Россия еще держится на плаву. 

Скупленное телевидение, радио, приватизированные газеты и журналы с утра 
до вечера показывают, рисуют жизнь так называемых звезд, политиков и олигар-
хов, делают рекламу разрушителям и перевертышам. О рабочих, крестьянах, шах-
терах, учителях вспоминают, лишь когда те выходят на митинги протестов. Мо-
лодежь, развращенная безумством богачей, уже не мечтает осваивать космос, 
трудиться на фабриках, служить в армии. Главным критерием благополучия стали 
деньги, которые принято именовать бабками. 

Вот почему мы считаем своим долгом показать жизненный путь и моральный 
облик старшего поколения, ветеранов войны. Они среди нас. Но, к великому со-
жалению, не за горами уже тот день, когда уйдет из жизни последний участник 
Великой Отечественной. Они с ностальгией вспоминают свои молодые годы, 
стойко переносят лишения и обиды нынешних дней. Им есть что рассказать о се-
бе, о своем времени, они богаты жизненным опытом и мудростью. Вчитывайтесь 
в краткие строки их биографий. Они прошли нелегкий путь, перенесли немало 
лишений и невзгод, смело и мужественно сражались на фронтах Великой Отече-
ственной войны, трудились не покладая рук на стройках, фабриках, заводах, на 
колхозных и совхозных полях. И все это делали ради своих детей и внуков, во имя 
светлого будущего 

Коротки и незамысловаты рассказы о ветеранах войны, которые дают в СМИ 
к юбилеям. Победа – это не только дань уважения им, их боевым и трудовым под-
вигам. Это наглядные примеры для молодежи, начинающей жизнь. Они должны 
уяснить, что страна без уважения к прошлому и традициям отцов и дедов – это 
дерево без корней. 

 
Время выбрало нас 

 
Комсомольцы 40-х гг. прошлого века. Нас называли «огненным поколением», 

а были мы обыкновенными парнями. История распорядилась так, что на нашу до-
лю выпало много испытаний и много радостей. Не мы выбирали время, оно выби-
рало нас. 

Нам досталось нелегкое детство и незабываемая юность с песнями о Граж-
данской войне, с фильмами «Чапаев», «За власть Советов!», с героическим пере-
летом Чкалова, со штурмом Северного полюса, со строительством новых городов, 
стальных железнодорожных магистралей и автомобильных трасс, мощных гидро-
электростанций. С газетных полос на нас смотрели все новые улыбающиеся лица 
героев труда. Сколько талантов отыскала Родина в бараках, коммуналках, стани-
цах, горных саклях. Всем открыла дорогу к вершинам науки, культуры, искусства, 
просвещения – всем дала простор. 
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На нашу долю выпала страшная война, какой не знало человечество. Еще 
долгие годы фронтовику снилась та война: он снова горел в танке, тонул в ледя-
ной воде Волги и Днепра, хоронил своих товарищей. Та война требовала неимо-
верных усилий и тех, кто ковал победу в тылу. Наш народ сокрушил фашистов, и 
вся освобожденная Европа рукоплескала Красной Армии – освободительнице. 
Для нас тогда Олег Кошевой, Ульяна Громова, Иван Земнухов, Сергей Тюленин, 
Иван Туркенич, Любовь Шевцова, Зоя Космодемьянская, Александр Матросов и 
другие герои были кумирами, образцами жизни. 

Кончилась война, но никто не думал об отдыхе. Вчерашние воины сменили 
автомат на кирку и лопату, на трактора и полуторки, на учебные и научные ауди-
тории. Закаленные на войне фронтовики, намного возмужавшие к тому времени, 
работали в полную силу. Было нелегкое время. Недосыпали, недоедали, пока не 
подняли страну из пепла. Это было для нас еще одной войной, и мы снова победили. 

Наша Родина похорошела, возросло ее могущество. Мы первыми полетели в 
космос и очень гордились страной. Всю жизнь мы провели в боевом марше. Того, 
что выпало на нашу долю, хватило бы на несколько поколений, но досталось на-
шему. Мы верили, что оставим нашим детям и внукам сильное и богатое государство. 

Но история приготовила нам жестокий удар. Наша великая держава – Союз 
Советских Социалистических Республик – против воли народа раскололась на от-
дельные суверенные государства. Разрушено было то, что мы построили за 70 лет 
советской власти, что отстояли в Отечественную войну. Развалена армия. Братья 
по оружию, воевавшие плечом к плечу, теперь разделены границей. Прибирают к 
рукам несметные богатства страны иностранные пришельцы и наши доморощен-
ные хапуги. В расход пущены промышленность и культура. Идет полным ходом 
распродажа пахотных земель. Растет число нищих, разорены деревни. Идет нрав-
ственное растление молодежи. 

Нам уже не придется увидеть, что станется с Россией. Но мы надеемся, что 
придет время, когда вспомнят люди, в какой прекрасной стране мы жили, расска-
жут об этом молодым. И захочется им стать такими же свободными и счастливы-
ми, когда человек человеку товарищ и брат, а не волк, как теперь. Мы верим, что 
встанет Россия во весь рост гордая, непобежденная, не зависимая от заокеанских 
«друзей». Тяжелую ношу по возрождению России должна взять на себя моло-
дежь. Этого никто не сделает за нее. 

 
*** 

За нами остался XX век. Сто лет трагедий, горестей и страданий, век непо-
мерных трудностей и лишений, век горьких поражений, великих дел и побед. 

Дорогие мои друзья! Грозный гром побед ваших дедов и бабушек до сих пор 
раздается по земному шару, страша некоторых «вершителей судеб народов». Нас 
называли поколением победителей, нам рукоплескали народы Европы, Азии, Аф-
рики, Ближнего и Дальнего Востока, Америки. Нас называли богатырями. А мы 
были, как все, обычными людьми с горячими сердцами и доброй душой. Родина 
указала дорогу к творческим вершинам. Открыла свои широкие просторы для нас, 
простых парней и девушек. И мы ответили ей своими делами по ее защите, а за-
тем возрождению. 

Не мы выбирали для себя время и судьбу, а она выбирала нас. Но история ко-
варна и жестока. Она нанесла нам под конец нашей жизни жестокий удар, кото-
рый похоронил все наши великие свершения как на полях сражений, так и в мир-
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ном труде. Мы дожили до своего унижения в самом конце XX века. Ситуация в 
стране такова: бедные беднеют, а богатые становятся богаче. 

Нам уж не увидеть, что станется с нашей Родиной – Россией, с ее непокор-
ными народами. Но мы верим в вас! 

Расправьте свои молодые плечи, стряхните с них все наносное внутренними и 
внешними недоброжелателями. 

Помните! Эту тяжелую, трудную и небезопасную работу по возрождению 
страны никто не сделает за вас. 

С любовью и надеждой мы, люди из невозвратного XX столетия, благослов-
ляем вас на трудовые и ратные подвиги во славу нашего народа! 

 
На собственную славу руку не поднимают 

 
Есть истины, забвение которых приводит к трагедии. Не сможет встать на но-

ги, выжить страна, где публично осмеивается такое понятие, как патриотизм, где 
ни во что не ставят свое прошлое, свою историю. Поливать грязью своих защит-
ников, свою историю, свою землю, которая тебя родила и вырастила, – это проти-
воестественно. 

С болью и горечью приходится констатировать, что в последнее время объек-
том злобных нападок и преднамеренных искажений стали самые светлые, герои-
ческие страницы нашего Отечества – история Великой Отечественной войны.  

 Нам, ветеранам войны, особенно обидно, что в этом позорном хоре немало 
голосов и тех, кто еще совсем недавно утверждал, что наша армия непобедимая и 
легендарная, сильнее всех армий в Европе и мире. Признаком хорошего тона ста-
ло лягнуть свою историю, свою армию. Скажем прямо: в разверзнувшейся целе-
направленной кампании тотального охаивания всего нашего прошлого жертвами 
клеветы стали прославленные военачальники минувшей войны. Словом, докрити-
ковались, доигрались. Разрушили то, что любили, чем гордились, на чем держа-
лись. И льются со страниц многих газет, по радио и телевидению потоки лжи и 
клеветы на маршалов Великой Отечественной. Забывают, что это они привели 
наши войска в логово фашистского зверя. По логике некоторых публикаций и те-
лепередач, немецкие генералы Гудериан, Манштейн и др., а заодно с ними Власов 
были благородными борцами со сталинизмом. 

Находятся борзописцы, утверждающие, что не было у нас ни Зои Космодемь-
янской, ни Александра Матросова, ни краснодонцев, ни двадцати восьми гвар-
дейцев-панфиловцев, что войну выиграли мы штрафбатальонами да заградотря-
дами. А кое-кто в попытках пересмотреть историю договаривается до того, что 
фронтовые жертвы были чуть ли не бессмысленными. По мнению одного из них, 
Ленинград вообще не стоило защищать. Он для него – набор камней, набережных 
и домов, не больше. Спросить бы об этом у оставшихся в живых блокадников... 

Это оскорбляет память павших смертью храбрых наших фронтовых товари-
щей. Неправда, что они молчат. Они говорят, напоминают. Прислушаемся же к их 
голосу! Своей смертью на войне они и сегодня исправляют ошибки живых. Па-
мять о них делает нас намного чище, лучше и добрее. А это как раз то, чего не 
хватает нам в наше тревожное и сумбурное время. 

Сейчас довольно часто и подробно пишут о причинах неудач в первые годы 
войны, о том, почему отступали до Сталинграда и Моздока, но мало пишут или 
вообще молчат о том, почему мы дошли до Берлина и добили фашистского зверя 
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в его собственной берлоге. Идет своего рода соревнование по поиску наших оши-
бок и промахов. Создается впечатление, что Победа наша состояла из сплошных 
неудач и промахов. К сожалению, не умеем мы расстаться с прошлым достойно, 
не умеем извлекать из него уроки. Не дано нам этого. 

Мне вспомнился эпизод Второй мировой войны, когда эсэсовский начальник 
в своем кабинете свел двух русских генералов – А.А.Власова и А.И. Деникина. 

– Не знаю такого генерала, – сказал Деникин, когда ему представили Власова. 
– Разумеется, – сказал эсэсовец, – вы в разное время боролись с одним и тем 

же врагом – большевиками. 
– Но я же им не служил и не предавал их! – парировал Деникин. 
Примечательно, что тот же генерал Деникин назвал представителей русской 

эмиграции, служивших гитлеризму, подонками. 
Власова, которого ни во что не ставил как предателя Родины даже Деникин, в 

год столетия со дня рождения Г.К. Жукова кое-кто попытался поставить рядом с 
ним – выдающимся полководцем Второй мировой войны, маршалом Победы. Га-
зета «Клич», редактируемая В. Филатовым, в майском номере 1996 года на своей 
первой странице поместила два крупных портрета – маршала Жукова, а рядом с 
ним предателя Власова. 

– Странные вы русские! – сказал мне как-то знакомый немецкий журналист. – 
Обливаете грязью Сталина, который победил самого Гитлера, и поднимаете предателей. 

Даже немцы знали цену предателям и не доверяли им. 
К большому сожалению, есть пример, когда отступление от правды истории 

допускается государственными деятелями. Так, во время посещения ФРГ бывший 
президент России Ельцин то ли для того, чтобы «угодить» немцам, то ли по неос-
торожности заявил, что в минувшей войне «не было ни победителей, ни побеж-
денных». Стоит ли говорить, какую подпитку дало это фальсификаторам Великой 
Отечественной, какую жестокую, незаслуженную пощечину получили миллионы 
жителей нашей многонациональной страны – живые и павшие во имя нашей По-
беды, во имя Родины. 

Слов нет, были на войне неудачи и успехи, были победы и огорчения. Это 
наше прошлое, великое, трагическое, но наше. Истории нельзя мстить. Над ней 
нельзя смеяться, глумиться. Историю не выбирают. 

Но, думается, на правду тоже надо иметь право. А это не всем дано. Правду о 
войне мы услышали из уст тех, кто непосредственно стоял у истоков нашей побе-
ды, кто шел бок о бок с солдатами, делил с ними все горести и радости, тяготы и 
опасности фронтовых будней, кто не раз смотрел смерти в глаза. Правду о войне 
сегодня можно услышать из уст живых фронтовиков и тех, кто полуголодными 
дневал и ночевал у станков, трудился в горах и на равнине, водил под бомбами 
поезда и грузовики, спасал раненых на поле боя и в тылу. Это и есть правда исто-
рии. Она сегодня вызывает чувство гордости и глубокие размышления, от нее ве-
ет светлой памятью. Правду о войне вынуждены были признать и наши недруги. 
Приведу несколько примеров. 

«Феноменальная стойкость, доблесть солдат Советской России не может не 
восхищать тех, кто понимает, что такое современное сражение, кто хоть раз уча-
ствовал в нем...» (Дуайт Эйзенхауэр, генерал армии, главнокомандующий  экспе-
диционными силами союзников в Европе, впоследствии президент США). 

«... С точки зрения большой стратегии... трудно уйти от того очевидного фак-
та, что русские армии уничтожают больше солдат и вооружения нацистов, чем все 
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остальные 25 государств Объединенных Наций, вместе взятые...» (Франклин Руз-
вельт, президент США). 

«Французы знают, что сделала для них Советская Россия, ее армия и знают, 
что именно Советская Россия, ее армия сыграли главную роль в их освобожде-
нии...» (Шарль де Голль, президент Франции). 

«Именно русская армия выпустила кишки из германской военной машины... 
Мужество русских сломало хребет германских армий» (Уинстон Черчилль, пре-
мьер-министр Великобритании). 

«И как мы поддались внушению, что СССР – это колосс на глиняных ногах и 
кампания против него продлится всего 14 дней? Ее начало стало началом конца 
для Германии... Прошло время, и стало очевидным, что мы имеем дело с великой 
армией. И ее нам – не победить...» (Фридрих Паулюс, генерал-фельдмаршал, ко-
мандующий 6-й армией, окруженной под Сталинградом). 

Еще об одном в связи с затронутой темой. В странах бывшего СССР не ути-
хает зуд переименований. Недавно во Львове улице Лермонтова дано имя Джоха-
ра Дудаева, а улице Пушкина – имя Чупрыкина (капитана нацистской разведки, 
предателя). Сегодня на карте города Львова уже не осталось ни одной русской 
фамилии! Небывалый, чудовищный вал переименований площадей, проспектов, 
улиц захлестнул города России и СНГ. Настораживает увлечение переименова-
ниями и в нашей республике. 

Могут уничтожить памятники, архивы, переименовать улицы, площади, го-
рода. Но одно бесспорно: нельзя уничтожить, «аннулировать» события, факты – 
эти памятники, историю породившие. Нельзя повернуть историю вспять. 

В этой связи не могу не привести один немаловажный факт, который, на мой 
взгляд, является предметом нашей гордости. Первый в США памятник советским 
участникам Великой Отечественной войны открыт в городе Западный Голливуд, 
входящем в Большой Лос-Анджелес. Памятник воздвигнут в парке Пламмер, а 
торжественная церемония его открытия состоялось 8 мая, в канун 60-й годовщи-
ны Дня Победы. Монумент представляет собой треугольную стелу из красного 
гранита с изображением журавлей. На ней высечены четыре строчки о солдатах, 
«с кровавых не вернувшихся полей», из знаменитого стихотворения нашего не-
забвенного Расула Гамзатова. Как видите, далеко в Америке и сегодня отдают 
должное нашей Победе и нашим солдатам-победителям. 

Как известно, западные историки и публицисты используют самые изощрен-
ные методы, чтобы извратить историю Второй мировой войны и события на со-
ветско-германском фронте. Они разработали специальную теорию «случайно-
стей» для объяснения причин поражения вермахта. К числу таких причин они от-
носят неблагоприятные для немецко-фашистских войск погодно-климатические 
условия СССР, большую протяженность его территории, просчеты Гитлера. 

Делается попытка оправдать вероломное нападение фашистской Германии и 
приписать Советскому Союзу «совиновность» в возникновении войны. Извраща-
ют великую освободительную миссию Вооруженных сил СССР. Преувеличивают 
вклад буржуазных государств антигитлеровской коалиции, прежде всего США, в 
разгром фашистско-милитаристского блока. И, наконец, придумана теория о 
штрафных ротах. 

Для западной историографии, как видите, сегодня характерны попытки обе-
лить фашизм и бросить тень на социализм, всецело подчинить трактовку событий 
и ее итогов целям пропаганды мифа о «российской военной угрозе». Все эти по-
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пытки на совести их авторов и предмет специального исследования, поэтому я и 
не счел нужным подробно останавливаться на них. 

Сегодня многие задают нам, фронтовикам, вопросы другого порядка. Как 
могло случиться, что наша прославленная регулярная армия не смогла справиться 
с кучкой боевиков в 1996 г. в Чечне, что она стала чуть ли не посмешищем для 
всего мира? Как бы отвечая на этот вопрос, ныне покойный генерал Лебедь сказал 
однажды, что нищая страна, каковой сегодня является Россия, не может воевать. 
Позвольте не согласиться. Нищие страны часто воюют победоносно против мощ-
ных держав. Вспомним, как Вьетнам посрамил США, Алжир – Францию, как 
абиссинцы били войска Италии. Да и наш афганский опыт кое-что подсказывает. 

Воевать не может не нищая страна, а нравственно и политически разлагаю-
щийся режим. И войны проигрывает режим, а не страна, и тем более не армия, 
которая может проиграть только сражение или максимум – кампанию. 

Я абсолютно уверен, что, когда речь идет о защите Отечества, наша армия 
может победить любого врага, как одолели фашистов отцы и деды нынешнего 
молодого поколения, как одолели бандформирования летом 1999 года. 

Вот уже без малого шестьдесят два года отделяет нас от последних залпов 
Великой Отечественной. Но эхо войны звучит для нас и теперь. Живет и жгучая 
потребность глубже понять и осмыслить ее уроки. Это объясняется прежде всего 
чрезвычайной ролью ее в жизни страны и тем, что до сих пор о ней не сказана вся 
правда, не все страницы ее летописи написаны честно, мужественно, как подобает 
писать о войне, которая не прощает малейшей фальши. Путь к истине не прост и 
долог, но пройти его до конца – святой долг историков и ветеранов войны. Наша 
«Война и мир» об ушедшей войне еще не написана. 

Сегодня, когда Кавказ переживает нелегкие времена, хочется верить, что 
юбилеи Побед станут светлым лучом возрождения у нашей молодежи традицион-
ных патриотических чувств с тем, чтобы на этой основе обрести новую надежду, 
новую уверенность, во имя которых сражались и отдали свои жизни сыны и доче-
ри Дагестана. Вот уже седьмой год, как мир перешагнул порог нового XXI века – 
и нового третьего тысячелетия истории. На таких этапных перекрестках времени 
человеку особенно хочется заглянуть в будущее. И здесь особый смысл и акту-
альность приобретает вопрос: что взять с собой из прошлого в это манящее буду-
щее, а что оставить позади? Вот почему проблема осмысления уроков и заветов 
Победы 1945 года имеет сейчас принципиальнейшее, воистину судьбоносное зна-
чение для нашего народа, для истории, для страны в целом и для каждого челове-
ка в отдельности. 

Наш священный долг, великий завет Победы – передать грядущим поколени-
ям всю правду о войне и ее героях. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


